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逆风球一打就崩盘
在本场与国安的比赛开始之前，泰山队

顺风顺水，一路三连胜，其中4:0击败深圳新
鹏城、5:1击败青岛西海岸都极大地提振了
球员们的士气。北京国安刚刚经历了面对
实力一般的武汉三镇，从 4:1被追成 4:4，且
三名主力球员受伤的窘况。

本场比赛开始，泰山也拿出了过人的气
魄在客场与国安抢开局，他们的攻防速度转
化极快，用高位逼抢让对方无所适从，第三
分钟就逼得国安门将侯森犯错，泽卡闪电般

取得了进球。
可这里是工体，任何比赛在这里都没有

想象中的那样简单。踢了10分钟好球后，泰
山后防线盯人不紧，张玉宁助攻法比奥将比
分扳平。

国安在稳住阵脚后，开始频频发起反
击，泰山也无可避免地进入到逆风球阶段。
这与第四轮主场 0:3负成都蓉城比较类似，
泰山球员向来不擅长在逆境中翻盘，在进攻
屡屡受挫后，他们的情绪也出现波动。

转折点出现在第27分钟，吴兴涵用一个

没有必要的危险铲球领到了红牌。如果侥
幸的话，他可能只得一张黄牌，但是主裁判
在观看了VAR后改判为红牌，泰山已经处于
很被动的境地。吴兴涵铲球的位置并不是
危险区域，对方也没有获得很好的机会，只
不过在逆风球中，吴兴涵被林良铭屡次突破
却无法找到有效遏制的办法，因此情绪上
头，导致脚下动作过大，吃到了红牌。

然而，这张红牌并没有让泰山球员警
醒。泽卡在屡次被拉拽和放倒后，情绪也有
所失控，在抢球时踩到对方球员的脚踝，主
裁判直接出示红牌。在泰山球员交涉下，主
裁判决定回看VAR，但是随后依旧维持原来
的判罚。不到半场，两人被罚下，比赛已经
提前失去了悬念。

战术涵养未能体现
赛后，所有的球迷和媒体都把焦点放在

了两张红牌上，没有人再提比赛开始后15分
钟双方奉献的精彩对攻大战。这是本赛季
中超最具技战术含金量的15分钟，泰山与国
安两名年近七旬的老帅，用毕生所学将自己
最得意的战术理念呈现在工体，可惜被红牌
毁掉了。

国安的传控打法已经初具雏形，需要用
高质量比赛来检验。本场比赛本是最佳的
试验机会，泰山打算拿出毕生所学奉陪到
底，但是泰山在九人应战的局面下，塞蒂恩
的精彩战术显然已无用武之地，球员只需要
像半场攻防演练那样围攻泰山球门即可，崔
康熙在近几轮打造的 433攻击阵型，本来也
可以得到强队的真正检验，却因为红牌的出
现而彻底乱套。

因此在战术含量上，本场比赛乏善可
陈，双方都失去了展现“武功绝学”的机会，
唯一的收获是国安扫除了近期的郁闷，而泰
山则在三连胜后悬崖勒马。虽然摔得很痛，
可是并不算晚。

收拾心情从头再来
泰山俱乐部在失利后也表明了自己的

态度，在微博中他们这样写道:“感谢远征球
迷在低谷时，依然用最响亮的声音为我们呐
喊。无论比赛结果如何，泰山队始终总结经
验教训，永远勇往直前。橙色的信仰永不褪
色，泰山的精神永不言弃!”

这场比赛有很多值得总结之处，从目前
来看，在战术趋于稳定，主力球员开始固定
的情形下，对球员们的情绪管理应该暂时放
在首要位置了。

崔康熙在赛后说:“我想改掉球员的坏习
惯，可是一直没有改变。如果我们无法改变
自己的问题，很难再去进步。”

亡羊补牢，为时不晚。在此前第 4轮主
场输给成都蓉城后，泰山在战术上进行纠
错，及时止损迎来了三连胜。这一次惨败，
需要泰山在心理建设方面进一步加强，不要
做“骄兵”，不要有戾气，用顽强的意志力去
争取进球，用冷静的克制力去看待场上局
势，这样才能避免落入不必要的危局当中。

下一轮，泰山将在主场迎战上海申花。
面对目前排名榜首的球队，泰山更应该吸取
对阵国安的教训，1:6不会白输，收拾好心情
再出发。

泰山需要恶补“情绪管理课”

下一轮迎战申花，收拾心情再出发
4月19日晚，山东泰山在客场1:6不敌北京国安，吴兴涵与泽卡的

两张红牌让泰山积攒的一点优势荡然无存，最终在国安攻击群的重压之
下迎来一场惨败。红牌是失利的导火索，但是背后的球员情绪管理，也
应该得到加强。

北京时间4月23日，中国乒乓球协会第
十届会员代表大会第二次会议在北京举行，
刘国梁正式辞任，而王励勤成为新一任中国
乒协主席，目前仍是球员身份的马龙担任中
国乒协副主席。可以说中国乒协迎来巨变，
刘国梁辞任有何内幕呢？北青体育专访刘
国梁，谈到了一些关键点。

据刘国梁介绍，巴黎奥运会之后他就提
出辞任乒协主席，“作为我个人来说，我已经
连续参加8届奥运会了，这32年最好的青春
都与奥运、责任、使命和荣耀相关，这种压力
担当确实也是非常大的。领导也挽留过很
多次，但我把自己的想法说出来之后也得到
了认可，所以对我来说，现在还是很开心
的”，这八届奥运会，刘国梁从球员变成教
练、从教练变成领导者，带领中国乒乓球队

战胜困难、不断攀登高峰。
说实话，刘国梁肯定是压力最大的一

个，因为国乒是冠军之师，稍有波动就会遭
遇巨大的舆论压力。谈及主动辞去中国乒
协主席职务的原因，刘国梁表示，“乒协正常
换届是在 2027 年，如果 2027 年换届就离
2028年太近了，只有一年的时间，留给下一
任的时间肯定是不够的。我感觉从奥运备
战的角度，那会就高度重叠，你让人家再去
战略布局就会受到很大影响，所以当时我就
跟总局领导沟通交流，希望自己辞任”，这也
是刘国梁认真负责的体现。

这么多年，刘国梁舍小家顾大家，完美
诠释了奉献精神，他毕竟是男人，也是一家
之主，对家庭的责任感也让他想到应该回馈
家人一些了。虽然辞任，但刘国梁肯定不会
彻底离开中国乒乓球，毕竟他还在国际乒
联、WTT世界乒联担任重要职务，至于中国
乒协，刘国梁希望让年轻人迎接这个新的挑
战和机遇。

刘国梁的继任者是曾经的弟子王励勤，
而另一位爱徒马龙担任副主席。对此刘国
梁表示，他们两个都是非常难得的人才，“王
励勤担任乒协主席，更多是管理、行政和职
能统筹等工作。马龙现在面临退役转型，所
以有一个副主席的位置，不管今后走上教练
岗位还是管理岗位，对他都是有帮助的，他
需要通过不断学习和历练，胜任这个位置。”

离开当然会不舍，毕竟这是刘国梁奋斗
了几十年的平台，最后刘国梁表示，“中国乒

乓球队是伟大的团队，有太多的冠军，有太
多的传承，管理这样一支球队，或者引领这
样一支球队，确实不是一件容易的事。再强
也需要有几代人传承才行，所以我感觉新班
子也会有一个适应期。作为乒乓人，我还继
续为乒乓球事业发挥积极作用，只是在不同
的位置去发挥，继续为体育事业贡献力量。”

祝福刘国梁接下来一切顺利，也希望中
国乒乓球和中国乒协能平稳过渡，在王励勤
的带领下续写辉煌，就像刘国梁所说，中国
乒乓球事业不仅仅是60多年长盛不衰，我们
还希望它能够一直持续100年。

刘国梁辞任内幕：

巴黎奥运会后提出 马龙面临退役转型


